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l’académie au fil des jours… 
 
 

 
 

Vendredi 4 novembre 2022, le Palladium de Champéry avait revêtu ses couleurs de fête pour accueillir les 
prestigieux orateurs et intervenants du 15e Forum_Sécurité_Chablais. Une palette de personnalités qui a rendu 
les débats vifs et passionnants. 
 

Forum_Sécurité_Chablais 2022 : 15e édition à Champéry 

Une manifestation haute en couleurs 
 
Le 15e Forum_Sécurité_Chablais, qui s’est déroulé le 4 novembre 2022 au Palladium de Champéry, 
abordait un thème bien en lien avec l’actualité de ces trois dernières années : l’enchevêtrement des 
crises et leur impact sur la Suisse. Sept personnalités se sont affrontées sur le sujet, avec des avis 
parfois bien tranchés ! 
 

Le temps était pluvieux en ce vendredi 4 novembre à Champéry. La neige frôlait les toits et laissait le 
sentiment que quelque chose allait tomber sur les têtes. Voilà qui correspondait parfaitement au ton 
des débats qui ont lieu lors du Forum_Sécurité_Chablais, dont c’était, en cette année, la quinzième 
édition. 
 

Sept personnalités de Suisse s’étaient donné rendez-vous pour aborder le thème complexe de 
l’enchevêtrement des crises que connaît notre siècle, tout juste majeur, et examiner leur impact sur 
la Suisse. Invité phare, Monsieur Yves Rossier, ancien ambassadeur de Suisse à Moscou, a évoqué la 
situation en Ukraine, ou plus précisément les éléments sur lesquels le pays et son ennemi russe ont 
construit leurs identités jusqu’à l’inévitable moment de leur confrontation. 
 

Autour de quatre tables hautes, sans classement d’idée, le débat, qui a suivi la présentation de 
Monsieur Yves Rossier, a connu des échanges parfois bien tranchés entre Madame la Conseillère 
nationale Jacqueline de Quattro, Madame Johanna Bundi Ryser, Présidente de la Fédération suisse 
des fonctionnaires de police (FSFP), Monsieur Anton Chaletan, Directeur général de la Société 
coopérative Migros Vaud, Monsieur le Brigadier Raynald Droz, Commandant de la Police militaire, le 
Professeur Pantaleimon Giannakopoulos, Chef du Service des mesures institutionnelles des HUG, 
Genève, et Monsieur Werner Meier, délégué à l’approvisionnement économique du pays, Berne. 
 

>>>>> 



30 novembre 2022 / no 11 

© Académie de police de Savatan – CH 1890 Saint-Maurice VS                                                                                   3 
 

l’académie au fil des jours… 

 
Forum_Sécurité_Chablais 2022 : 15e édition à Champéry 

Ouvertures officielles et public fidèle 
La journée était placée sous la Présidence 
d’honneur de Monsieur le Conseiller d’Etat 
Vassilis Venizelos, venu ouvrir officiellement le 
Forum_Sécurité_Chablais et apporter son 
propre message quant à la nécessité de savoir 
anticiper les crises, et de savoir se donner les 
moyens de le faire. 

La commune de Champéry qui accueillait ce 
Forum « anniversaire », a présenté son message 
par la voix de son Président, Monsieur Jacques 
Berra, qui s’est d’ores et déjà réjoui d’accueillir à 
nouveau le Forum_Sécurité_Chablais en 2023 
pour sa seizième édition. A noter encore parmi 
les invités prestigieux de cette édition la 

présence de Monsieur le Général Pascal Hurtault, Commandant en visite officielle de l’Ecole de la 
Gendarmerie nationale de Dijon, jumelée avec l’Académie de police. 

Un forum n’est rien sans son public. Celui de cette édition était particulier. On pouvait remarquer, 
parmi les quelque 150 personnes présentes, des visages bien connus des milieux de la sécurité, toutes 
organisations, services, âges et grades confondus. Le fond de la salle était, quant à lui, relativement 
bien garni puisque l’une des classes d’aspirants de l’Académie de police de Savatan s’y trouvait in 
corpore, faisant écho au souhait du Directeur Alain Bergonzoli de rendre cette manifestion accessible 
aux aspirants, dans la mesure où les réflexions académiques, les débats d’idée et les échanges font 
partie intégrante de la culture policière nécessaire à la formation de ceux qui doivent assurer, 
aujourd’hui comme demain, la sécurité 
publique de notre pays. Une première de très 
bonne augure puisque parmi les questions 
posées aux intervenants dans la partie 
collective des échanges, plusieurs d’entre elles 
sont venues de ces rangs, avec une pertinence 
relevée. 

L’édition 2022 du Forum_Sécurité_Chablais a 
été un succès. Belle récompense également 
pour celui qui les anima depuis douze ans sans 
interruption : Monsieur Jean-Luc Piller, après 
avoir contribué à la création et au 
développement de l’événement depuis 2007, a 
donc signé sa dernière intervention officielle dans le cadre de son mandat de Conseiller en 
communication de l’Académie de police de Savatan. ● 

>>>>>  

Nouveau Conseiller d’Etat vaudois, Monsieur Vassilis 
Venizelos a officiellement ouvert la manifestation. 
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l’académie au fil des jours… 
 
Forum_Sécurité_Chablais 2022 : 15e édition à Champéry 

Quelques reflets en images… 
 

 

Les sept intervenants ont offert aux participants un ensemble de réflexions de haute qualité, reflétant la société 
d’aujourd’hui face aux crises. En haut, de g à dr, Madame Jacqueline de Quattro, le Professeur Pantaleimon 
Giannakopoulos, Madame Johanna Bundi Ryser et Monsieur Werner Meier. En haut à dr, le Brigadier Raynald 
Droz. En bas, Monsieur Yves Rossier et le modérateur, Monsieur Jean-Luc Piller. 
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l’académie au fil des jours… 
 
Lever des couleurs avec la Présidente du Grand Conseil vaudois 

« J’apprécie l’idée d’une police à l’écoute » 
 
Lundi 31 octobre dernier, l’Académie de police a accueilli, lors de la cérémonie du lever des couleurs sur la 
Place du CNEFG à Savatan, Madame Séverine Evéquoz, Présidente en exercice du Grand Conseil vaudois. Ci-
après, son message aux cadres et aspirants et aspirantes. 
 

« Mesdames les aspirantes, Messieurs les aspirants 
des polices cantonales et municipales des cantons 
de Genève, Valais et Vaud, 
Messieurs les aspirants de la police militaire et des 
CFF, 
 
« Je remercie Monsieur le Colonel Bergonzoli de 
m’avoir conviée au lever de couleurs, ce matin 31 
octobre à l’Académie de police de Savatan. Merci 
de mettre en lien les autorités politiques avec les 
membres et aspirants de l’Académie. Notre 
compréhension réciproque des enjeux s’en 
retrouve renforcé. C’est un honneur aujourd’hui de 
pouvoir vous transmettre les salutations du Grand 
Conseil vaudois.  
 
« Depuis le 1er juillet 2022 et pour une année, je 
préside le Grand Conseil du canton de Vaud. […] A 
cette même date, une nouvelle législature de 5 ans 
a débuté. Et elle est teintée de renouveau parce 
que le gouvernement cantonal vaudois compte 4 
nouveaux membres sur 7 et le Grand Conseil 
accueille, lui, 51 nouvelles et nouveaux députés sur 
150. Je me réjouis de ce renouvellement, car il est 
marqué par de hautes compétences politiques, des 
parcours de vie diversifiés et des domaines 
professionnels complémentaires.  
 
 

Trouver des solutions pour vivre ensemble 
 
« C’est la législature de la transition ! Chaque domaine politique est concerné. Il faut trouver des solutions pour 
économiser l’énergie et se préparer à de potentielles nouvelles crises, accélérer les renouvelables, financer le 
plan climat et le plan d’action biodiversité, accompagner les entreprises vaudoises dans la durabilité, absorber 
le choc Covid et garantir le pouvoir d’achat, faire face à l’évolution du monde du travail qui s’organise désormais 
différemment, assurer une qualité de l’emploi dans tous les domaines de l’économie, offrir une mobilité 
multimodale, accompagner la transition numérique, organiser notre territoire, repenser le tourisme, soutenir 
notre agriculture face aux concurrences internationales, encourager le vivre ensemble au travers des 
mouvements de population, faire du sport un enjeu de santé, revaloriser la culture, placer la recherche et la 
formation comme ancrage vers l’avenir, placer la paix, l’égalité et la liberté au cœur de nos décisions. Le Grand 
Conseil aura à trouver des solutions, pour vivre mieux, pour vivre ensemble et pour vivre demain.  

>>>>> 

Madame Séverine Evéquoz, valaisanne d’origine et 
vaudoise de coeur, préside le Grand Conseil vaudois. 
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l’académie au fil des jours… 
 
<<<<< 
 
« Au travers de ces défis, il y a aussi l’enjeu de la sécurité de la population. Dans le maintien de l’ordre et de la 
sécurité, les corps de polices fédérale, cantonale, communale et militaire jouent un rôle central. Dans certains 
cas, la collaboration avec les sapeurs-pompiers, les services sanitaires d’urgence et la protection civile est 
nécessaire. La prévention est aussi très importante en matière de criminalité ou de prévention routière. Vos 
missions sont claires et définies par la loi. Mais face au contexte international, vos corps de polices doivent rester 
attentifs aux menaces identifiées pour l’avenir et au besoin s’adapter. […] 
 
 
La police, partie d’un ensemble désigné pour faire appliquer la loi… 
 
« Dans cette mission qui est la vôtre de faire appliquer les cadres législatifs décidés par les parlements, vous 
avez une grande marge de manœuvre. Et c’est là que votre professionnalisme, votre écoute et votre 
bienveillance sont essentiels. Vous devrez en tout 
temps, garder cette bienveillance à l’esprit, car oui, 
vous serez souvent confrontés à des situations 
difficiles, à la défiance de la population, à la résistance, 
à la violence. Ne le prenez pas personnellement. Sachez 
faire le tri entre la frustration des gens qui s’adressent 
à un système qu’ils estiment peut-être trop rigide, 
parfois très dur, peut-être injuste, système que, dans 
votre fonction, vous incarnez. Ne prenez pas cette 
agressivité contre vous. Ayez à l’esprit que vous faites 
partie d’un ensemble, d’un corps qui a été désigné pour 
faire appliquer la loi, faites-le avec bravoure et dignité. 
 
« Car la population est sensible à votre action, à la 
façon dont vous représentez la loi dans le quotidien. 
Sachez être à son écoute, elle en a besoin. Éloignez-
vous des images répressives que l’actualité 
internationale n’a de cesse de nous montrer. Ici, même si la situation n’est de loin pas toujours rose et qu’elle 
est pour le moins incertaine comme je l’ai mentionné, nous vivons dans une société qui a aussi beaucoup de 
positif. […] 
 
… au service de la population 
 
« C’est pour cela que j’apprécie l’idée d’une police à l’écoute de la société au quotidien, une écoute de ses maux 
plus généraux, une écoute de ses revendications, de ses attentes, de ses peurs face à un monde qui change. 
Pour cela, le dialogue avec le public et les partenaires institutionnels sera essentiels. Il sera important d’associer 
la population à vos priorités d’action. Vos priorités d’action qui préservent la paix sociale, favorisent le 
développement des portions de territoire dans lesquelles vous agissez, qui luttent contre les incivilités, qui 
réduisent les vulnérabilités, qui développent des coopérations avec les acteurs susceptibles de contribuer à la 
réduction de l’insécurité au niveau local. Pour vous, il sera essentiel de toujours respecter l’autre, de respecter 
la proportionnalité de vos paroles, de vos gestes et de vos actions. En gardant cette logique d’écoute et de 
bienveillance, vous saurez dépasser la colère et garder aux yeux cette mission d’être au service de la population. 
[…] 
 

« J’ai pleine confiance dans votre engagement, je vous remercie et vous félicite d’avoir choisi cette voie. Je vous 
souhaite une bonne suite de formation à Savatan et vous adresse Mesdames, Messieurs les Aspirants, mes 
respectueuses salutations. 
 

« Merci pour votre attention. » ● 

Image de la démocratie par excellence : la force 
publique prête à servir les intérêts de la population, 
définis par ses représentants au Parlement. 
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visiteurs du mois à l’académie… 
 
 
Le Général Pascal Hurtault de l’Ecole de Dijon 

Une seule devise : servir ! 
 

Les 3 et 4 novembre derniers, l’Académie de police de Savatan a eu l’honneur de recevoir la visite du Général 
Pascal Hurtault, commandant actuel de l’Ecole de Gendarmerie de Dijon. 
 
 
C’est une belle amitié qui unit l’Ecole 
de Gendarmerie de Dijon et 
l’Académie de police de Savatan. Et 
pourtant, le Général Pascal Hurtault, 
qui commande l’école bourguignonne, 
n’avait pas encore eu l’occasion de 
visiter le site de Savatan. 
 
Lors d’une visite de courtoisie de deux 
jours, le Général Hurtault a parcouru 
le site de Savatan et a pu apprécier, à 
leur juste valeur, les infrastructures et 
la qualité des enseignements 
dispensés sur le Rocher. 
 
Une visite d’autant plus intéressante 
que l’Ecole de Gendarmerie de Dijon, 
elle aussi, s’est développée sur une 
ancienne base militaire et a dû 
adapter les infrastructures aux 
besoins de l’instruction.  
 
Le Général Hurtault s’est vu offrir 
l’honneur d’assister à la cérémonie du 
lever des couleurs et a pu échanger 
quelques mots avec les aspirants. En 
particulier, il a résumé un un seul mot 
toute la motivation de choisir le 
métier de policier, respectivement de 
gendarme : « pour servir ». 
 
La visite du Général s’est terminée au 
Palladium de Champéry, au 
Forum_Sécurité_Chablais, auquel il a 
pris part en qualité d’invité d’honneur. 
Le Général Hurtault quittera son 
commandement à Dijon à la fin de 
l’année 2022. ● 
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visiteurs du mois à l’académie… 
 
 

 
Police cantonale valaisanne 

L’EM in corpore à Savatan 
 
L’Etat-major de la Police cantonale Valaisanne au grand complet a visité l’Académie de police pour une 
séance de travail. 
 
Tous les membres de l’Etat-major de la Police cantonale valaisanne ont fait le déplacement vers Savatan le lundi 
7 novembre dernier pour une visite de travail et un échange avec les aspirants et les personnels permanents du 
canton aux treize étoiles. 
 

Le Commandant Christian Varone s’est félicité de la qualité des cours et instructions donnés aux aspirants des 
trois cantons Vaud, Valais et Genève réunis. 
 
Ces visites de travail sont l’un des ciments de l’Académie. Elles permettent de consolider la cohésion des 
formations et de renforcer le travail de coordination intercantonal au niveau des formations. 
Elles sont d’autre part d’excellentes occasion pour les commandants des corps formant leurs aspirants de 
mesurer sur place le niveau de la formation de leurs futurs éléments et de les rencontrer sur le terrain. 
 

Quelque 30 aspirants valaisans fréquentent l’Académie de police de Savatan, dont 25 sont issus de la Police 
cantonale valaisanne. ● 
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visiteurs du mois à l’académie… 
 

La Journée « Osez tous les métiers ! » aussi à Savatan 
Sept enfants osent s’imaginer policiers ! 
 

 
La journée « Osez tous les métiers » permet chaque 
année aux enfants de visiter l’entreprise de leur papa ou 
de leur maman. L’Académie de police a accueilli sept 
enfants émerveillés par le métier de policier ! 
 
Les feux bleus inspirent toujours nos têtes blondes. Lors 
de la désormais traditionnelle Journée des métiers, le 10 
novembre 2022, l’Académie de police de Savatan a 
accueilli sept enfants, dont trois pour la police militaire. 
Nous suivons ici Aurélie, Kiara, Shela et Léo lors de cette 
journée aussi sérieuse que récréative. 
 

Tout commence par l’accueil au Café du Commissariat 
avec chocolat chaud-croissants pour prendre des forces… 
C’est que la journée sera longue, avec la visite de 
plusieurs chantiers et bien quelques mètres de dénivelé à 
marcher sur les pentes de Savatan. 
 

La matinée commence en compagnie d’une classe 
d’aspirants de police dans un cours de sécurité 
personnelle. Après un bon échauffement, les enfants 
peuvent travailler des frappes avec les poings et les pieds, 
pratiquer des clés de bras et d’épaules. 
 

Afin de récupérer tranquillement, une visite du site est 
ensuite effectuée, en particulier le célèbre Quai des 
Orfèvres, avec sa discothèque, son tribunal et ses 
appartements didactiques. 
 

Pour terminer, les enfants peuvent profiter d’un tour sur 
le site dans une véritable voiture de police, accompagné 
d’explications du matériel, des sirènes, des feux-bleus et 
de la radio etc. ● 
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formation… 
 

 

Le module « Patrouille 1» ou l’échelle 1/1 d’une intervention dans la réalité. 
 

Les aspirants de l’EA 1/22 confrontés à l’exercice « Patrouille 1 » 

« Res, non verba ! »  
Partis sur le terrain pour leur exercice de mise en situation pratique, les aspirants de l’EA 1/22 ont vécu 
récemment leur premier exercice « Patrouille ». L’occasion de faire le point sur l’importance pédagogique de 
l’apprentissage en immersion. Qui peut parfois réserver bien des surprises…

Le vieux proverbe latin « Res, non verba » (des actes, 
pas des mots) consolide parfaitement l’avis des 
experts actuels de la formation pour adultes comme 
Gilles Aymar, qui affirme que «l’adulte ne s’investit 
dans une formation que s’il en perçoit la valeur 
ajoutée… L’adulte apprend en s’appuyant sur des 
réalités concrètes… Les adultes refusent d’être 
infantilisés…». On peut encore citer le père de 
l’andragogie moderne (pédagogie pour adultes), 
David Kolb, qui a démontré scientifiquement que 
l’apprentissage expérientiel était une méthode 
primordiale pour ce domaine spécifique (ce qu’on 
appelle communément le « cycle de Kolb »).  
 

Depuis plusieurs années déjà, l’Académie de police 
de Savatan, inspirée par ces experts de pointe et leur 
théorie, a développé un programme axé sur 

l’apprentissage expérientiel, parfois appelé méthode 
actionnelle. C’est ainsi que sont nés les exercices de 
compétences policières pratiques dits « Patrouille ». 
Il s’agit d’interventions de police factices lors 
desquelles les aspirants interviennent dans de très 
diverses situations où les rôles des victimes, témoins 
ou encore délinquants sont joués par des acteurs.  
 

Deux axes principaux régissent ces exercices. Le 
premier permet d’amener l’apprenant à faire un lien 
concret entre la réalité et les divers aspects 
théoriques appris à l’Académie : psychologie, 
sécurité personnelle, tactique et techniques 
d’intervention, droit, etc. Le deuxième, tout aussi 
important pour la qualité du transfert de savoir, c’est 
le retour sur l’exercice. 

>>>>> 



30 novembre 2022 / no 11 

© Académie de police de Savatan – CH 1890 Saint-Maurice VS                                                                                   11 
 

<<<<< 
 
Ce feed-back est au centre du domaine 
«compétences policières pratiques». Il met en avant 
l’analyse des stratégies mises en place par l’aspirant. 
À l’aide d’une grille d’évaluation, celui-ci se 
questionne sur ce qu’il a appris, comment il a mis ses 
connaissances en pratique durant ces saynettes et 
comment il peut s’améliorer.  
 

En parallèle, les instructeurs ont été coachés tant 
pour affiner et standardiser les retours aux aspirants 
que pour s’approprier certains outils. Pour cet 
exercice « Patrouille 1 », les aspirants ont été 
confrontés à un contrevenant soulageant sa vessie 
sur la voie publique, un cambrioleur pris en flagrant 
délit, une personne âgée victime d’une chute à son 
domicile ainsi qu’à un tagueur. 
 
Quand la fiction devient réalité 
 

Un des aspects qui rend attrayant le métier de 
policier, c’est l’imprévu. Lorsqu’on commence son 
service, on ne sait jamais vraiment ce que la journée 
nous réserve. Mais c’est également ce qui rend 
l’apprentissage du métier des plus compliqué. 
 

C’est ainsi que la fameuse Loi de Murphy (tout ce qui 
est susceptible d’aller mal ira mal !) a influencé ces 
exercices.  

 
En effet, à deux reprises, des aspirants ont été 
confrontés à la dure réalité du terrain. Une patrouille 
a dû prendre les premières mesures lors d’un 
accident mortel de la circulation. Une autre patrouille 
a été réquisitionnée pour un automobiliste ayant fait 
un malaise fatal alors qu’il conduisait des enfants, 
dont le sien, à un match de hockey. 
 

Sous la conduite avisée et expérimentée de leurs 
titulaires de classe, le Sergent-chef Romain Paul et le 
Caporal Nicolas Couderc, les aspirants ont su faire 
face à ces deux situations très délicates. Leur 

comportement sans faille a d’ailleurs fait l’objet 
d’une lettre de félicitations du Major, Commandant 
de la Police du Chablais vaudois (EPOC). 
 

La qualité comme bilan 
 

A l’issu des exercices, le nouveau chef du domaine 
compétences policières pratiques, l’Adjudant Carl 
Emery, a fait part de son enthousiasme en dressant 
le bilan des deux semaines passées à Aigle : « C’est 
vraiment épatant de constater l’excellent résultat des 
aspirants après seulement deux mois de formation ! 
Ils ont déjà atteint un niveau de réflexion poussé et 
développé des compétences incroyables. Ils font déjà 
facilement le lien avec les aspects légaux, 
psychologiques ou encore tactiques avec une aisance 
incroyable !  
 

« Bien entendu, ils ne sont qu’en début de formation 
et il leur manque encore beaucoup de savoir, 
notamment sur les bases légales, mais ils sont déjà 
initiés au plus important à mes yeux : le cheminement 
de l’apprentissage et une remise en question sur la 
sécurité, leurs compétences sociales et 
professionnelles ainsi que sur la méthode 
d’intervention. » 
 

Ces exercices sont un vrai bijou pour la formation de 
nos futurs policiers. Il y a lieu de féliciter grandement 
tous ceux qui ont œuvré pour mettre au point cet 
atout précieux, en premier lieu le Lieutenant 
Christophe Nanchen, prédécesseur de l’Adjudant Carl 
Emery . Un grand merci aussi à la commune d’Aigle et 
à l’EPOC pour leur soutien indéfectible. ● 
 
 
Les prochains exercices « Patrouille 2 » auront lieu du 
7 au 16 février 2023 sur la Commune de Monthey. 
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formation… 
 

 
Cours ISP « comportement tactique » 
Deux instructeurs de Savatan formés 
 
Du 25 au 30 septembre 2022, s’est déroulé le cours ISP 
« comportement tactique » à Lavey. 
 
Le Sergent-major Sven Crettenand (Police cantonale 
valaisane) et le Sergent-major Valentin Jacquemettaz 
(Police municipale de Lausanne) ont participé fin 
septembre 2022 au cours « comportement tactique » 
donné par l’Institut Suisse de Police à Lavey. 
 

Tous deux titulaires de classe, ces deux policiers 
encadrent des aspirants lors de différents cours pendant 
l’année, notamment en TTI (technique et tactique 
d’intervention). Les deux instructeurs ont brillamment 
réussi les examens de fin de formation, qui consistent à 
créer une leçon spécifique et à la dispenser à une partie 
de la classe. Cette phase s’exerce à la simunition, 
cartouches d’exercice dont l’emploi est cadré par des 
règles de sécurité strictes.  
 

Cette année voit l’organisation d’une relève entre 
directeurs d’exercice. Après plusieurs années de bons et 
loyaux services, le Lieutenant Pablo Biffi (Police 
cantonale du Tessin) passe le témoin à l’Adjudant 
François Broquet (Police cantonale vaudoise), instructeur 
à l’Institut Suisse de Police depuis de nombreuses 
années.  
 

Merci au Lieutenant Biffi pour son investissement et tous 
nos vœux de réussite à l’Adjudant Broquet dans cette 
nouvelle fonction. ● 

 

  

De g à dr : Lieutenant Pablo Biffi, Sergent-major Valentin Jacquemettaz, 
Sergent-major Sven Crettenand et Adjudant François Broquet. 
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ils ont quitté l’académie… 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Monsieur Guy-Serge Baer, 
chargé de missions 
 
Après plus de six ans au bénéfice de l’Académie de 
police, le mandat de Monsieur Guy-Serge Baer a pris fin 
au 31 octobre 2022.  
 

Ancien Commandant de la Gendarmerie genevoise, puis 
chargé de sécurité auprès du  WEF, Monsieur Guy-Serge 
Baer a œuvré depuis 2016 au profit de l’Académie de 
police en qualité de chargé de missions. Il a notamment 
contribué à la gestion du projet «SYNERSEC»,  développé 
entre les cantons partenaires et la Confédération.  
 

Il a également contribué au programme «ADAPTO» de 
restructuration de l’organisation de l’Académie de police, 
mettant sa riche expérience professionnelle au profit de 
l’organisation de l’Académie de police et de 
l’optimisation des ressources humaines de notre 
institution. 
 

Précis et rigoureux, doté d’une grande capacité 
d’analyse, M. Guy-Serge Baer a soutenu efficacement la 
Direction de l’Académie de police tout au long de ces six 
années de collaboration. 
 
L’Académie de police lui exprime sa très vive 
reconnaissance pour son engagement et forme ses vœux 
chaleureux pour la poursuite de ses activités. ● 
 
 
 
 
 
 
 

IPA Michel Borlat, 
Chef FOCO 
 
L’IPA, inspecteur principal adjoint 
Michel Borlat a quitté l’Académie de 
police à fin octobre pour une retraite 
bien méritée. Chef de la formation 
continue (FOCO) et sur mesure depuis 
2013, il a su se faire apprécier pour 
son grand professionnalisme et son 
dévouement. 
 

Entré à l'Ecole d'aspirants de la 
gendarmerie vaudoise le 1er mai 1983, 
Michel Borlat a intégré le poste d’Aigle 
au terme de sa formation. De 1987 à 
1991, il a été affecté aux postes de 
Vallorbe et de Bex, avant de rejoindre 
les groupes judiciaires de la 
gendarmerie d’Aigle en 1997.  
 

Le 31 mars 2003, il a été transféré à la 
police de sûreté au sein du groupe 
judiciaire sûreté (GJS) d’Aigle.  
 

De 2006 à 2009, il a successivement 
travaillé au sein de la brigade des 
mineurs et mœurs (BMM), de la 
région judiciaire Est (RJE) à Vevey, puis 
à Aigle. 
 

L’Académie de police le remercie 
chaleureusement pour son 
engagement et lui souhaite une 
heureuse retraite. ● 
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communication : départ, arrivée… 
 
Jean-Luc Piller, 
Conseiller en communication 
sortant 
 
Visage indissociable de l’Académie de police de Savatan 
depuis mars 2013 dans son rôle de Chargé de 
communication, Monsieur Jean-Luc Piller a quitté ses 
fonctions le 31 octobre dernier suite à la fin de son 
mandat. 
 

Celui qui fut la voix de l’Académie depuis 2013 a mis tout 
son talent d’orateur, de rédacteur et de conseiller en 
communication au service de l’institution.  
 

Ne comptant ni ses heures ni ses efforts, il peut 
résolument figurer parmi les quelques personnes dont 
on peut dire qu’elles ont fait de l’Académie de police ce 
qu’elle est devenue aujourd’hui. 
 

Monsieur Jean-Luc Piller a particulièrement œuvré à la 
création et au développement du 
Forum_Sécurité_Chablais, qu’il a conçu et animé 
pendant les douze dernières années. 
 

Arrivé au terme de son mandat, Monsieur Piller peut 
quitter l’Académie de police avec le sentiment du devoir 
accompli et avec la fierté de ceux qui laissent une trace. 
 

L’Académie de police de Savatan remercie vivement 
Monsieur Jean-Luc PIller pour son indéfectible 
engagement et lui souhaite plein succès pour la poursuite 
de ses activités au service de la communication et de la 
sécurité. ● 

 
Benoît Dumas, 
Conseiller en 
communication 
rentrant 
 
L’Académie de police de Savatan a le 
plaisir d’accueillir Monsieur Benoît 
Dumas à la succession de Monsieur 
Jean-Luc Piller pour la fonction de 
Conseiller en communication. 
 

Monsieur Dumas, engagé par mandat 
pour les relations publiques et la 
communication de l’Académie, a une 
expérience certaine du milieu policier 
puisqu’il a occupé la fonction de Chef 
communication de la Police cantonale 
Fribourg de 2008 à 2011. 
 

Travaillant à son compte au sein de sa 
propre agence de relations publiques, 
Monsieur Dumas a repris la 
responsabilité de la communication de 
l’Académie le 1er novembre 2022. 
 

L’Académie de police se réjouit de 
poursuivre avec Monsieur Dumas le 
travail commencé par son 
prédécesseur et lui souhaite plein 
succès dans cette nouvelle mission. ● 
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revue de presse… 
 

« La Région » : le journal du Nord vaudois du 3 novembre 2022 

« Major Rouby » 
Cindy Rouby, policière en formation de Police Nord 
vaudois, a obtenu le titre de major de promotion de 
la section polices communales de l’Académie de 
police de Savatan. Une fierté pour la jeune femme 
et sa famille, comme pour PNV. 

Son sourire ne la lâche jamais. Et pour cause, Cindy 
Rouby l’assure: elle pratique « le meilleur métier du 
monde » ! Un enthousiasme qui n’est certainement 
pas étranger à la récompense que vient d’obtenir la 
jeune femme, policière en formation à Police Nord 
vaudois. Parmi une trentaine d’agents en formation 
des polices régionales du canton, elle a obtenu le 
titre de major de promotion de l’Académie de police de Savatan! Une première pour le corps de police du 
Nord vaudois. 

 

Cindy Rouby, comment s’est déroulée cette année 
de formation dans l’Académie de Savatan? 

C’était très sympa! Comme nous étions nombreux à 
dormir sur place, en une année, nous avons pu créer 
des liens avec les policiers en formation d’autres 
corps. Au final, on forme une grande famille. 

Vous avez obtenu l’excellente moyenne générale 
de 5,2 couplée à une moyenne d’examen de 5,3! 
Qu’est-ce qui vous a le plus plu dans la formation? 

C’est dur de ne mentionner qu’un aspect de la 
formation… Et puis ça dépend des jours. Quand il fait 
froid et qu’on doit faire un exercice à l’extérieur, au 
début on n’est pas toujours motivé! Mais une fois 
qu’on y est, c’est génial. J’ai beaucoup apprécié les 
cours de tactiques et techniques d’intervention, et 
aussi les cours de psychologie. C’est très intéressant, 
parce qu’on doit faire attention à l’autre dans nos 
actions, essayer de ne pas brusquer.  

Les cours sont très orientés sur notre façon d’être. 
On met les qualités de chaque agent en avant. On ne 
nous considère pas comme des robots qui doivent 
juste exécuter des schémas préétablis. 

Pourquoi avoir choisi de rejoindre les rangs de la 
police régionale? 

Avant de me lancer dans cette voie, je travaillais 
comme employée de commerce. Il n’y avait pas de 
contact avec les gens et j’ai réfléchi à un autre 
emploi. 

Et le métier de policière s’est imposé? 

Oui, je voulais me rendre utile. Me lever tous les 
matins en ayant le sentiment de servir la population. 
Cette vocation vient peut-être aussi de ma grand-
mère, qui a toujours rêvé d’être policière, ce qui 
était impossible pour une femme à son époque. 
Seulement, j’ai 30 ans aujourd’hui, et je craignais 
que ce soit trop tard pour s’engager. En réalité, pas 
du tout! Et puis on a de toute façon besoin d’un CFC 
ou d’un papier équivalent pour intégrer un corps de 
police, donc mon emploi précédent m’a été très 
utile. 

Pourquoi vous être dirigée vers PNV? 

J’habite dans le canton de Fribourg. C’était 
important pour moi de bien séparer le travail et la 
vie privée, c’est pour ça que je ne voulais pas pouvoir 
être amenée à intervenir dans ma commune. C’est 
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une décision assez fréquente chez les policiers. Mais 
je connais bien Yverdon, c’est une ville que j’aime 
beaucoup pour ses activités culturelles notamment. 

Comment votre famille a-t-elle réagi lorsque vous 
lui avez annoncé que vous alliez vous lancer dans 
cette formation? 

J’ai eu de la chance, ils étaient tous derrière moi! J’ai 
eu beaucoup de messages d’encouragement. Et 
quand j’ai obtenu le titre de major de ma promotion, 
ils étaient très heureux. Ma grand-mère était aussi 
très émue, elle voulait absolument une photo avec 
ma médaille (rires)! 

Le fait d’être une femme dans un milieu souvent 
qualifié de masculin ne vous a pas effrayée? 

Non, c’est un monde qui est ouvert à tous. Les âges 
sont aussi très variés, par exemple. À l’Académie, 
certains avaient dix ans de moins que moi. Il n’est 
jamais trop tard pour se choisir l’avenir que l’on 
veut. 

Avez-vous un objectif pour votre carrière? 

Je vais déjà viser le brevet fédéral! Là, je suis à Police 
secours et je m’y plais beaucoup. Mais je n’ai pas de 
plan de carrière prédéfini. ● 

Massimo Greco 

 

 
 
 
« Les défis du mercredi » sur Radio Chablais 
Quand les animateurs radios s’initient à la sécurité individuelle 
 
Les animateurs de Radio Chablais Viviane et Axel ont relevé le défi de suivre une leçon de self-défense avec 
les aspirants de l’Académie de Savatan. Transpiration et impressions garanties !  
 
Dans le cadre de l’émission « Les défis du mercredi » du 30 novembre sur Radio Chablais, les animateurs 
Viviane est Axel ont osé enfiler leur tenue de sport pour accompagner les aspirants lors d’une leçon de self-
défense donnée dans le cadre de leur formation à Savatan. 
 

Nos hôtes  journalistes livrent leurs impressions en immersion 
alors que l’échauffement de 20 minutes met déjà leurs 
musculature à l’épreuve et que la partie technique n’a pas 
encore commencé. « On voit que la formation c’est du sérieux », 
glisse Axel essouflé au micro de Viviane alors que l’échauffement 
touche à sa fin. « On  sent que les aspirants sont là parce qu’ils 
ont envie d’être là et que c’est un projet de vie, ça m’a beaucoup 
marqué», conclut-il. 
 

Les animateurs se sont appliqué à suivre avec un certain succès 
les clés enseignés par l’instructeur. Tout en relevant l’efficacité 
des prises, ils ont également appris que les techniques de self 
défense ne concernaient qu’une très petite partie des 
interventions car plus de 90% des situations conflictuelles se 
règlent par la parole, méthode-clé également enseignée à 
Savatan. ● 

 Pour réécouter l’émission : 
www.radiochablais.ch/podcasts 
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revue de presse 
 
THE LEICA CAMERA BLOG 

Le Leica SL2-S de Patrick Grob au cœur de Savatan 
 
 
Efficacité. Qualité. Solidité. Lorsque Patrick Grob décide de s’immerger dans le quotidien de l’Académie de 
police de Savatan, la référence en la matière en Suisse romande, il lui faut des alliés de choix. En plus de son 
fidèle Leica Q, ce photographe aguerri se tourne sans hésiter vers le SL2-S. Un choix judicieux à plusieurs 
titres, pour des photos tranchantes prises sur le vif. 
 
 
Derrière les uniformes solennels de la police, des 
femmes et des hommes s’investissent sans 
compter afin d’être les meilleurs professionnels 
possible, prêts à intervenir jour et nuit, peu 
importent les conditions. Pour ce faire, ils passent 
une année de formation intensive à l’académie de 
police de Savatan, située à quelques encablures 
seulement de Saint-Maurice. 
 
La formation dispensée compte aussi bien des 
notions de droit, de self-defense ou encore de 
premiers secours, que des exercices plus 
classiques, comme le tir notamment. Les aspects 
relatifs à l’humain et au caractère éminemment 
social de ce métier ne sont pas oubliés non plus. 
 
« Mon père était gendarme dans le canton de Vaud. 
M’intéresser à cette institution dans laquelle il s’est 
formé il y a 50 ans était très naturel pour moi », 
précise Patrick Grob. 
 
À l’origine de ce projet photographique, et au-delà 
de toute considération familiale, il y a la farouche 
volonté du photographe, en pleine période de 
pandémie, de renouer avec un certain esprit de 
groupe et l’indispensable implication de chacun au 
sein de la société qui est la nôtre. Au fil du 
reportage, un univers complexe et passionnant se 
dévoile aux yeux du photographe. « En immersion, 

on découvre les multiples facettes de ces métiers, 
souvent méconnues », relève Patrick Grob. Avant 
d’ajouter : « La constante, c’est la succession de 
moments d’attente, parfois longs, et d’actions 
soudaines. Dans ce contexte, il s’agit de se montrer 
très réactif. Lorsque la situation bascule, le 
photographe doit se montrer extrêmement 
efficace. » 
 
Les images de Patrick Grob, traitées entièrement 
en noir et blanc, sont à découvrir au Leica Store 
Genève. ● 
 
 
THE LEICA CAMERA BLOG www.leica-camera.blog 

 
 
 

Les photos de Patrick Grob seront à découvrir 
au fil des douze prochaines éditions de 2023 

de notre newsletter, 
avec tous nos remerciements à leur auteur. 

  

http://www.leica-camera.blog/
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agenda… 
 
« Rentrée de l’An » de l’Académie de police de Savatan 
Mardi 10 janvier 2023, à Lavey-les-Bains 
 
Chaque année début janvier, l’Académie de police de Savatan 
invite à sa « Rentrée de l’An ». A l’agenda 2023, l’événement aura 
lieu mardi 10 janvier au Grand Hôtel des Bains, à Lavey-les-Bains. 
En invité d’honneur, l’Académie de police accueillera le Conseiller 
fédéral Guy Parmelin. 
 
L’événement 2023 ne coupera pas à la tradition : entre officialité et 
convivialité, le Colonel Alain Bergonzoli accueillera ses hôtes et, au 
seuil de l’année 2023, présentera ses vœux et les défis qui 
attendent l’institution de formation sur son Rocher de Savatan. Le 
Conseiller fédéral Guy Parmelin sera l’hôte d’honneur. 
 
 Mardi 10 janvier 2023, 17-20 heures, Grand Hôtel des Bains 

à Lavey-les-Bains 
 Participation sur invitation et inscription. 
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